

ESTVDIOS MIROBRIGENSES

II



Centro de Estudios Mirobrigenses
C.E.C.E.L. – C.S.I.C.

2008

ESTVDIOS
MIROBRIGENSES

Estudios Mirobrigenses



Centro de Estudios Mirobrigenses
2007

ESTUDIOS MIROBRIGENSES

N.º 2

Centro de Estudios Mirobrigenses

Confederación Española de Centros de Estudios Locales (C.E.C.E.L.)

Centro Superior de Investigaciones Científicas (C.S.I.C.)

Consejo de Redacción:

Presidente: JOSÉ IGNACIO MARTÍN BENITO

Vocales: PILAR HUERGA CRIADO

M.ª PAZ DE SALAZAR Y ACHA

JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA

Secretaria: M.ª DEL SOCORRO URIBE MALMIERCA

Portada: *Labra heráldica de las armas de los Águila,
en el palacio de su linaje en Ciudad Rodrigo.*

Contraportada: *Privilegio de Fernando II por el cual da a la Catedral y al Obispo la tercera
parte de heredad del Rey en Ciudad Rodrigo y su término, haciéndole entrega
también de la ciudad de Oronia, año 1168.*

© CENTRO DE ESTUDIOS MIROBRIGENSES

ISSN: 1885-057X

Depósito Legal: S. 491-2005

Imprenta KADMOS

Salamanca 2008

ÍNDICE

PANORAMA

- Aproximación a las fuentes, estado de la investigación y perspectivas para el estudio de la Iglesia medieval en Ciudad Rodrigo (I): episcopado, cabildo y clero secular* 19
JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA

ESTUDIOS

- Algunas visitas ad limina civitatenses* 41
JUSTO GARCÍA SÁNCHEZ
- Aspectos biográficos del jurista de San Felices de los Gallegos Dr. Félix de Manzanedo (1500-1576)* 107
JUSTO GARCÍA SÁNCHEZ, JESÚS GARCÍA SÁNCHEZ, NICASIO GARCÍA SÁNCHEZ Y JERÓNIMO GARCÍA SÁNCHEZ

ARTÍCULOS

- Dos libros de polifonía de Juan Esquivel de Barabona: Missarum Ian-nis Esquivelis... (1608) y [...] psalmorum, hymnorum, magnificarum... (1613)* 163
FRANCISCO RODILLA LEÓN
- Descripción de un voluntario de Ciudad Rodrigo, según un grabado de W. Bradford* 177
CARLOS GARCÍA MEDINA
- Los Águila, alcaides y alférezes mayores de Ciudad Rodrigo* 189
JAIME DE SALAZAR Y ACHA
- Notas sobre la poética dialectal o regional de Salamanca (¿una tercera escuela poética salmantina?)* 223
JOSÉ LUIS PUERTO HERNÁNDEZ

<i>Evidencias arqueológicas y etnográficas de instrumentos musicales elaborados en un hueso del ala de buitre</i>	247
MARTA MORENO	
<i>Thuébault y don Julián: un general de Napoleón a la caza de "El Charro"</i>	265
MIGUEL ÁNGEL MARTÍN MAS	
<i>La cultura del farinato en Ciudad Rodrigo</i>	285
JOSÉ RAMÓN CID CEBRIÁN	
VARIA	
<i>Aproximación al archivo musical del profesor Dámaso Ledesma Hernández</i>	301
PILAR MAGADÁN CHAO	
<i>Los orígenes de Ciudad Rodrigo</i>	311
ÁNGEL BERNAL ESTÉVEZ	
<i>La grippe de Mazarrasa y su tiempo</i>	321
MARIO GASTAÑAGA UCARTE	
RECENSIONES BIBLIOGRÁFICAS	
<i>Bogajo: un pueblo con historia</i>	331
JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA	
<i>Libro de motetes</i>	334
PILAR MAGADÁN CHAO	
<i>La catedral de Ciudad Rodrigo a través de los siglos: Visiones y revisiones</i>	336
JAIME DE SALAZAR Y ACHA	
<i>Ciudad Rodrigo entre Salamanca y Portugal</i>	338
JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA	
<i>Blasones populares del antiguo partido de Ciudad Rodrigo. Dictadología y leyendas de la crónica oral</i>	339
JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA	
<i>El Memorial de Salazar</i>	340
JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA	

APROXIMACIÓN A LAS FUENTES PUBLICADAS, ESTADO DE LA INVESTIGACIÓN Y PERSPECTIVAS PARA EL ESTUDIO DE LA IGLESIA MEDIEVAL EN CIUDAD RODRIGO (I): EPISCOPADO, CABILDO Y CLERO SECULAR

JUAN JOSÉ SÁNCHEZ-ORO ROSA*

En las últimas décadas se han publicado un buen número de trabajos acerca de la Iglesia medieval civitatense. Un esfuerzo notable que ha permitido tanto la edición de crónicas locales como la elaboración de diversos artículos sobre cuestiones de detalle, pasando por monografías más o menos extensas y síntesis generales. De esta forma, nuestros conocimientos sobre la dimensión eclesiástica de Ciudad Rodrigo en la Edad Media se han visto renovados en profundidad. Dicha tendencia prosigue actualmente al estar en marcha algunas iniciativas que bien de modo individual, a través de la elaboración de tesis universitarias o transcripción de documentos, o bien de modo colectivo, por ejemplo mediante la redacción del episcopologio de Ciudad Rodrigo promovida por el Centro de Estudios Mirobrigenses, continuarán engrandeciendo ese selecto fondo editorial. Las siguientes páginas están dedicadas a informar y reflexionar sobre toda esta producción historiográfica, centrándonos exclusivamente en aquellas publicaciones que giran en torno al episcopado civitatense, su cabildo y el clero secular de la diócesis. Para una segunda parte de este artículo dejaremos los estudios dedicados al resto de comunidades eclesiásticas que arraigaron en nuestro obispado durante el medioevo. Allí también analizaremos las relaciones sostenidas por tales entidades con la jerarquía episcopal.

* Centro de Estudios Mirobrigenses

1. FUENTES PUBLICADAS:

Dentro de este apartado vamos a enumerar las fuentes publicadas y habitualmente consideradas como primarias. Es decir, aquellos textos suministradores de unas informaciones de base que se agotan en sí mismas porque, detrás de ellas, ya no hay ninguna referencia más a la que se pueda acudir. Casos típicos de este tipo de fuentes, ligadas con la investigación medieval, serían los documentos originales o copias redactadas por diferentes instituciones de la época y las narraciones cronísticas generales y locales. Para su mejor análisis optamos por dividir las en los siguientes apartados:

1.1. FUENTES LOCALES

a) Documentación publicada procedente del Archivo Catedral:

La documentación medieval de la Catedral de Ciudad Rodrigo permanece en gran parte inédita. Sus fondos, por tanto, no han corrido la misma fortuna que los de otras diócesis españolas, incluso las más cercanas, las cuales desde hace años imprimieron sus colecciones diplomáticas de mayor antigüedad. Sin embargo, no cabe extrañarse de tal circunstancia puesto que el archivo civitatense resulta alarmantemente exiguo en lo que a la Edad Media se refiere. Apenas se conserva un legajo de pergaminos y papeles originales, esencialmente de naturaleza económica y muy vinculados a la institución capitular: ventas, donaciones, avenencias, apeos... Este legajo reúne alrededor de medio centenar de escrituras compuestas entre el siglo XIII y el XV, un arco cronológico excesivamente amplio para estar representado por tan pocos documentos, lo que rebaja sensiblemente el valor que por sí mismos pudieran aportarnos. Igualmente, las actas capitulares conservadas y más legibles son tardías, retrotrayéndonos ya a las postrimerías del medioevo. El reciente descubrimiento realizado por María Paz de Salazar y Acha del Becerro capitular, redactado en 1389 y que se hallaba extraviado desde mediados del siglo pasado, ha venido a paliar en parte el déficit de documentos medievales de la institución. Sabemos también de unos cuantos diplomas antiguos por los traslados posteriores que de ellos aún se conservan, todo lo cual da así testimonio de lo que debió de ser en su día un magnífico depósito de información, pero que los diferentes avatares bélicos, padecidos en este obispado de frontera, han dejado malparado y reducido a una expresión mínima.

Esta penuria documental convierte en insuficiente la consulta de los fondos catedralicios para cualquier investigador, que en este caso necesitará

acudir, más que nunca, a los archivos de otras instituciones que de una u otra forma mantuvieron relaciones con el obispado de Ciudad Rodrigo. Precisamente, una tarea interesante podría consistir en la reconstrucción de este primitivo fondo medieval perdido tras recabar los documentos que conciernan a la Iglesia civitatense y estén conservados en otras entidades o fuentes. Semejante labor sí que arrojaría una cifra significativa de textos y permitiría devolver parcialmente a su archivo el lustre que el tiempo ha echado a perder.

b) *Documentación del Archivo Municipal*

La parte más antigua del Archivo Municipal de Ciudad Rodrigo fue publicada hace ya varias décadas por BARRIOS GARCIA, A., MONSALVO, J. M^a., y DEL SER, G (1988). El resto de documentación medieval, en concreto la segunda mitad del siglo XV, permanece aún inédita, salvo documentos sueltos incluidos en artículos y estudios dispersos, de los cuales hay que destacar el de MARTINS (1997).

Sin embargo, aunque el grueso de lo publicado ya cubre un período temporal muy notable dentro de la Edad Media, por el momento, los documentos concernientes a la historia de la Iglesia son demasiado escasos y poco valiosos salvo pequeñas excepciones. De este modo y entre otros ejemplos que podrían citarse, todavía esperan su entrada en imprenta el grueso de noticias referidas a los conflictos jurisdiccionales que, para la diócesis, conllevó el surgimiento del santuario sobre la Peña de Francia.

c) *Crónicas de autores locales:*

Dentro del acervo historiográfico mirobrigense, cuatro han sido las crónicas locales más frecuentadas por los investigadores: Antonio SÁNCHEZ CABAÑAS, *Historia Civitatense* (ed. Barrios, A. y Martín, I., Salamanca, 2001); Gil GONZÁLEZ DÁVILA, *Teatro eclesiástico de las iglesias metropolitanas y catedrales de los reinos de las dos Castillas*, Vol. IV, Madrid, 1645; Dionisio NOGALES DELICADO, *Historia de la muy noble y muy leal Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo, 1882 y Mateo HERNÁNDEZ VEGAS, *Ciudad Rodrigo, la Catedral y la ciudad*, Ciudad Rodrigo, 1935. No obstante, el provecho que nos brinda cada una de ellas a la hora de ilustrarnos acerca de la trayectoria seguida por la Iglesia en la Edad Media resulta desigual.

Ofreciendo un grado de interés muy inferior estarían los trabajos de González Dávila y Nogales Delicado. Del primero, totalmente centrado en los asuntos eclesiásticos, cabría esperar mejores frutos al respecto. Sin embargo, no solamente los datos aportados son parcos en exceso, sino algu-

nos de ellos totalmente falsos. Por ejemplo, su propuesta de episcopologio civitatense acaba siendo una lista repleta de noticias dudosas y cronologías confundidas. Igual ocurre con el libro de Nogales Delicado en el que las referencias originales y de primera mano al obispado medieval son escasas. Habitualmente usa como fuente a Sánchez Cabañas, pero las citas que de este autor hace Nogales, en ocasiones, no se encuentran en ninguno de los manuscritos conservados. Otro tanto pasa con algunos de los documentos que reseña, imposibles de localizar en ningún archivo concreto. Por todo ello, el manejo de ambas crónicas debe realizarse con la máxima prudencia, poniendo en cuarentena la gran mayoría de aquellas noticias que no sea posible contrastar por otros medios.

Mucha mayor fiabilidad ofrece la obra de Hernández Vegas. Este autor aún un empleo fiel del manuscrito de Sánchez Cabañas con la esmerada consulta del archivo catedralicio. El resultado hizo que durante mucho tiempo fuera una referencia imprescindible y en gran parte un sustituto de la poco accesible *Historia Civitatense*. Hoy en día su mejor contribución está en las noticias y datos que expone acerca de la etapa bajomedieval de la diócesis porque para otros períodos anteriores ya contamos con investigaciones más completas y mejor fundamentadas. Hernández Vegas no hace un relato metódico del pasado diocesano, sino una crónica personal protagonizada por la Catedral. Al paso de su devenir, el prebendado mirobrigense va tocando aspectos de todo tipo: culturales, artísticos, económicos, urbanos, políticos, etc. siguiendo criterios y gustos particulares. De este recorrido resultan muy útiles algunas aclaraciones cronológicas, ciertos apuntes históricos sueltos y determinadas identificaciones de lugares y semblanzas de personajes citados en las fuentes. Por otra parte, la mayoría de documentos trascritos o extractados están ya difundidos en otras colecciones diplomáticas más actuales. Incluso el Becerro de 1389 que Hernández Vegas resumió, dio a conocer por primera vez y que permanecía desde entonces desaparecido, ha sido recuperado recientemente y próximamente será publicado como ya quedó dicho en el apartado anterior.

Finalmente, la *Historia Civitatense* de Sánchez Cabañas sigue siendo un pilar de referencia irremplazable. La edición realizada por Ángel Barrios e Iñaki Martín Viso ha permitido difundir en el mundo académico este manuscrito del que únicamente quedaban un ejemplar completo en la Universidad de Salamanca y dos parciales en la Biblioteca Nacional y la Real Academia de Historia en Madrid. Sánchez Cabañas manejó un archivo catedralicio ya menguado por las guerras, pero mucho más rico en documentos que el actual. Buena prueba de ello son los diplomas que transcribe o comenta y que sólo conocemos a través de su obra. A pesar de escribir en el siglo

XVII, este autor demostró un elevado rigor en su exposición, ciñéndose a datos documentados y expresando habitualmente sus dudas sobre aquellos extremos que no podía fundamentar adecuadamente. No obstante, también en esta ocasión debemos abordar su lectura con cierta cautela. Por ejemplo, la serie episcopal que propone, incluye algunos obispos inexistentes o muy dudosos sobre todo durante la época del Cisma de Occidente. También el relato de unos supuestos acontecimientos previos a la refundación de la diócesis en 1161 han de interpretarse como absolutamente legendarios.

Conviene advertir que Ángel Barrios García e Iñaki Martín Viso elaboraron la publicación del texto de Sánchez Cabañas a partir del único ejemplar íntegro del que tenemos conocimiento en nuestros días: el custodiado en la Universidad de Salamanca. Sin embargo, antaño debieron de existir otras versiones de la *Historia Civitatense* con diferencias de contenido. Así, siempre interesará consultarse una primera edición realizada por Verdi en 1861 y posteriormente reeditada por Benito Polo en 1967 en la que se incluyen pasajes únicos e importantes como el fuero eclesiástico firmado entre el clero y concejo de Ciudad Rodrigo. Un texto de finales del siglo XII que ya se encargó de publicar Fita en 1913 por separado y que, también, Hernández Vegas y Nogales Delicado incluyeron en sus volúmenes, aunque con ligeras discrepancias en sus respectivas transcripciones.

1.2. REPERTORIOS DOCUMENTALES DE OTRAS DIÓCESIS

La consulta de otros archivos eclesiásticos colindantes siempre resulta recomendable cuando se aborda el pasado medieval de un obispado. Pero en el caso de Ciudad Rodrigo y dada su penuria documental, esta tarea, más que un complemento a la investigación, es la única alternativa que nos queda. Tanto las diócesis aledañas a la civitatense, como el arzobispado de Compostela, metrópoli de la que aquella era sufragánea, tienen editados diversos repertorios diplomáticos o monografías documentadas de su etapa medieval. En ellas se pueden espigar algunas noticias y documentos de gran interés para la historia episcopal de Ciudad Rodrigo. Las publicaciones de este tipo que aportan un mayor número de elementos útiles al interesado serían en el lado español las dedicadas a Salamanca (MARTÍN MARTÍN, J. L.:1977), Coria (ESCOBAR PRIETO, E.:1912; MARTÍN MARTÍN, J. L.:1989), Zamora (LERA MAÍLLO, J. C.:1999 y 2002) y Compostela (LÓPEZ FERREIRO, A.: 1893-1903; LUCAS ÁLVAREZ, M.:1995)

Al ser una diócesis de frontera, también, encontramos sustanciosas referencias a la sede civitatense en el lado portugués. Resultan así muy prove-

chosos algunos estudios monográficos realizados sobre Lamego (AZEVEDO, J.:1877; GONÇALVES DA COSTA, M.: 1977-1979) y Guarda (PINHARANDA GOMES, J.:1981) o sobre la Iglesia portuguesa en general (ALMEIDA, F.:1967). Un proyecto recientemente concluido y titulado *Fasti Ecclesiae Portugaliae: prosopografía do clero catedralício português (1071-1325)* resultará de gran ayuda. Ha consistido en la elaboración de un repertorio prosopográfico de obispos, dignidades, canónigos y porcionarios que, dentro del período señalado, pertenecían a todas las catedrales de Portugal. Con el volumen de informaciones obtenidas se ha creado una base de datos que podrá ser consultada por los investigadores a través de Internet y que irá enriqueciéndose con nuevas aportaciones. Esta extraordinaria herramienta permitirá recuperar la nómina de clérigos de Ciudad Rodrigo que mantenían algunas prebendas o relaciones de otro tipo con el vecino país y viceversa, siempre que éstas hayan quedado reflejadas en la documentación portuguesa.

Todos estos recursos aportan en suma, un notable número de textos, noticias y datos. De este modo, se consigue compensar, en parte, aquellos que nos niegan los muy limitados archivos locales. Sin embargo, como es lógico, el contenido de las informaciones recabadas contempla al obispado de Ciudad Rodrigo desde su exterioridad más que en su intrahistoria institucional. Con lo que abundan los acuerdos, conflictos, regulaciones, arbitrajes de litigios, donaciones, etc. entre obispados. Es decir, las formulas jurídicas más habituales a través de las cuales los miembros de la Iglesia civitatense entraban en contacto con aquellas diócesis.

1.3. DOCUMENTACIÓN DEL ARCHIVO SECRETO VATICANO

El Archivo Secreto Vaticano es otro buen lugar donde cosechar noticias acerca de cualquier Iglesia local. La dificultad que entraña su consulta directa, en la que abundan los índices manuscritos que remiten, a su vez, a otros índices antiguos... poco a poco está siendo aliviada con la edición de sus fondos. Estas publicaciones ofrecen un tratamiento sistemático de la documentación pontificia que, habitualmente, agrupan por mandatos papales. Para Ciudad Rodrigo merecen ser destacadas las contribuciones realizadas por la *Bibliothèque des Ecoles Françaises d'Athènes et de Rome*. Un conjunto de obras que no se ciñen a un país en concreto sino al ámbito europeo, así que abundan las referencias a las distintas sedes eclesiásticas de Hispania. En especial merecen reseñarse aquí BERGER, E.:1881-1921; DIGARD, G., FAUCON, M. y THOMAS, A.:1884; LANGLOIS, E.: 1886-1905 y PROU:1888.

Un equivalente centrado exclusivamente en el escenario peninsular lo encontramos en los *Monumenta Hispaniae Vaticana* que, junto a otras ediciones sueltas, conforman una buena serie de publicaciones en continuo crecimiento. De esta forma están bien cubiertos los mandatos de los papas medievales desde Honorio III hasta finales del siglo XIII. Ofrecen informaciones interesantes sobre Ciudad Rodrigo DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ, S.:1997 y 1999; MANSILLA REOYO, D.:1959 y 1965; QUINTANA PRIETO, A.:1987 y RODRIGUEZ DE LAMA, I.:1976 y 1981.

Portugal presenta una situación similar con sus *Monumenta Portugaliae Vaticana*, los cuales brindan jugosos datos para conocer la situación eclesiástica de Ribacôa tras las paces de Alcañices y hasta su segregación definitiva de la diócesis de Ciudad Rodrigo durante el Cisma de Occidente (SOUSA COSTA, A.:1970). Otra obra referida a Portugal, pero con algunos documentos papales relativos a nuestro obispado es la de ERDMANN, C.:1927.

Por último, tenemos la posibilidad de acceder a los registros pontificios a través de su versión digitalizada en CD-Rom/DVD, que ha puesto en circulación el Archivo Secreto Vaticano. En la actualidad se ha cubierto la mayor parte de la etapa medieval, pero conviene advertir que los diplomas se recogen escaneados directamente de su soporte original, sin mayores tratamientos documentales, con lo que su consulta exige los conocimientos paleográficos pertinentes. Puede verse el catálogo completo de esta colección en la dirección web del propio Archivo Vaticano (http://asv.vatican.va/es/stud/1_stud.htm).

En definitiva, la documentación romana es rica en noticias sobre Ciudad Rodrigo. Conforme la curia y el papado fueron ampliando su intervencionismo en las sedes episcopales subordinadas, conforme perfeccionaron su maquinaria burocrática y de control de las Iglesias occidentales, mayores fueron sus necesidades de guardar memoria y registrar todas sus actuaciones. Por tales motivos, durante el período final de la Edad Media las noticias sobre la diócesis civitatense acaban siendo más abundantes, sistemáticas y detalladas, principalmente, en materia fiscal, súplicas, colación de beneficios y nombramientos episcopales.

2. ESTUDIOS DE CONJUNTO:

Si pasamos de las fuentes publicadas a los estudios que toman a la Iglesia de Ciudad Rodrigo como protagonista parcial o única, encontramos varios trabajos de conjunto que abarcan toda la Edad Media.

Durante algunas décadas dos artículos de diferentes enciclopedias de historia eclesiástica resultaron ser de gran utilidad al estar escritos por especialistas (PÉREZ, F.:1953 y MANSILLA REOYO, D.:1973). Estos autores manejaron para su redacción documentos originales, siendo uno de sus principales méritos el fijar una más ajustada y veraz cronología del episcopologio civitatense que la que postulaban los cronistas locales.

También SÁNCHEZ HERRERO (1978) prestó una atención global a Ciudad Rodrigo en su tesis doctoral donde, al hilo del análisis de todas las diócesis leonesas durante la Edad Media, le dedicó amplias consideraciones. En este sentido planteó un acercamiento metódico al pasado del obispado, procurando ilustrar todas las facetas institucionales y sociales de su vida. La mayor parte de su contribución se fundamenta en una atenta lectura de las crónicas mirobrigenses, por lo que escasean las pesquisas de primera mano. De este modo, los logros de esa exposición, en su momento ciertamente encomiables, resultan a día de hoy bastante limitados y, en gran medida, superados por la edición de las fuentes originales en que se basaba y otros estudios más detallados.

La *Historia de Salamanca* promovida por el Centro de Estudios Salmantinos (MARTÍN MARTÍN J. L.:1997) nació con vocación de analizar el pasado medieval de toda la provincia, con lo que cabría haber esperado de ella un detallado tratamiento de la Iglesia civitatense. Sin embargo, el enfoque adoptado dio el mayor protagonismo a la sede salmantina frente a cualquier otra, quedando así eclipsada la trayectoria eclesiástica de Ciudad Rodrigo. Tal descompensación hizo que a esta diócesis apenas se le dediquen unos párrafos sueltos, ligeros y sustentados en fuentes secundarias entre la que se echan de menos ciertos estudios modernos imprescindibles.

Muchísimo más recomendable resulta el trabajo de MARTÍN BENITO (2005) que, sin duda, puede calificarse como la mejor síntesis, hasta la fecha, de la historia eclesiástica de Ciudad Rodrigo y que supera con creces cualquiera de las publicaciones señaladas en este apartado. Su parte medieval recoge la bibliografía más reciente, mencionándose, además, documentos y noticias inéditas, extraídas de diferentes fuentes y archivos. No estamos, por tanto, únicamente ante una estupenda puesta al día de nuestros conocimientos sobre esta materia, sino que esta obra, en sí misma, se convierte en una fuente fiable para el investigador por los datos novedosos que recoge.

3. DE LOS ORÍGENES AL TRATADO DE ALCAÑICES:

La etapa histórica que ha merecido mayores atenciones por parte de los historiadores ha sido, con gran diferencia frente a cualquier otra, la que

transcurrió desde los orígenes de la diócesis hasta su primer siglo y medio de existencia. Ya FLÓREZ (1747) en el siglo XVIII y luego FITA (1912 y 1913) a principios del XX se interesaron por esta cuestión, dando a conocer algunos documentos al respecto acompañados de breves comentarios y precisiones.

En nuestros días diversos estudios se han centrado en la fundación de Ciudad Rodrigo y las décadas posteriores de su desarrollo hasta mediados o finales del siglo XIII (BARRIOS A.: 1998 y 2002, MARTÍN BENITO, J. I.:2002; MARTIN VISO I.:2004 y 2005; MONSALVO ANTÓN, J. M.:2003; SÁNCHEZ-ORO ROSA, J. J.: 1997, 1998 y 2007; VILLAR GARCÍA, L. M.:1986). Este acercamiento lo han realizado dichos autores involucrando al proyecto diocesano, concebido por Fernando II, en ámbitos de análisis más amplios como la creación de espacios políticos en el sur del reino, la repoblación de la Extremadura leonesa, la expansión del feudalismo y/o la afirmación y confrontación del poder central de León frente a otros poderes fronterizos.

Un tratamiento que incluye la perspectiva anterior, pero al que se añade también un mayor detenimiento acerca de las cuestiones de orden puramente eclesiástico, lo encontramos en FLETCHER (1978 y 1994) y SÁNCHEZ-ORO (1997).

4. INSTITUCIÓN EPISCOPAL Y BIOGRAFÍAS DE PRELADOS

Para los orígenes de la institución episcopal civitatense remitimos a los trabajos citados en el apartado anterior. En especial a los dos últimos autores (FLETCHER:1978 y 1994; SÁNCHEZ-ORO:1997) que aúnan el análisis de las labores realizadas en el desempeño del cargo con perfiles biográficos de sus titulares, en la segunda obra, hasta mediados del siglo XIII. Allí se recogen los mandatos de los obispos Domingo, Pedro Ponte, Martín, Lombardo, Miguel y Leonardo.

Otros prelados posteriores que cuentan con análisis monográficos son: Alfonso de Robles (HERGUETA N.:1904-1905), Pedro Díaz (SANCHEZ-ORO, J. J.:2006) Alonso de Paradinas (ÁLVAREZ VILLAR, J.:1992 y MANSILLA REOYO, D.:2002) y Diego de Muros (MARTÍN BENITO, J. I.:2002)

Debe resaltarse la etapa del Cisma de Occidente, en la que sobre Ciudad Rodrigo concurren varios obispos y administradores diocesanos adscritos a las distintas obediencias pontificias. A intentar aclarar este panorama convulso, fijar la cronología de los mandatos y exponer una semblanza per-

sonal de cada prelado se han dedicado SOUSA COSTA (1967) y SÁNCHEZ-ORO (2002), tras consultar archivos de Portugal y Roma.

En suma, podemos comprobar que son muy pocos los prelados civitenses que han centrado la mirada de los investigadores. Apenas la mitad de un total de veinticinco obispos medievales. Estas lagunas esperamos que sean cubiertas próximamente en cuanto el Centro de Estudios Mirobrigenses publique el *Episcopologio de Ciudad Rodrigo*. Iniciativa científica de gran envergadura que ha reunido a los principales especialistas de la historia eclesiástica de la diócesis en un considerable esfuerzo colectivo de documentación e investigación. El proyecto se encuentra en su fase final de elaboración, prácticamente listo para ser editado.

5. CABILDO, CLERO SECULAR Y PARROQUIAS

Además del obispo, los otros dos pilares fundamentales en la estructura eclesiástica diocesana eran el cabildo y las parroquias. Ambas realidades institucionales tenían encomendadas un buen número de personas para su desenvolvimiento cotidiano, así como numerosos bienes y propiedades, además de la potestad para aplicar diferentes obligaciones tributarias sobre los habitantes del obispado. A pesar de tal amplitud de tareas ejercidas, que como vemos iban de la atención espiritual a la gestión económica, muy poca memoria ha quedado de todo ello en nuestros archivos y, por tanto, menos aún ha sido lo publicado al respecto. En consecuencia, los mundos capitular y parroquial, junto a su proyección en el espacio urbano y el rural, son seguramente las facetas más desconocidas de la historia de la Iglesia de Ciudad Rodrigo durante el Medioevo.

De estos asuntos se han ocupado, con el provecho que permite la estrechez de las fuentes conservadas, GARCÍA GARCÍA (1987), SÁNCHEZ-ORO (1997) y MARTÍN BENITO (1999 y 2005). Su lectura arroja informaciones concernientes a la composición del cabildo, sus miembros y funciones en diferentes momentos de la Edad Media; acuerdos capitulares de régimen interno o adoptados con otros cabildos colindantes; algunos listados de parroquias, así como el régimen de administración de algunas de ellas, sobre todo cuando su dotación y gobierno era compartido entre varias instituciones: otras diócesis u órdenes religiosas o militares; conflictividad en torno a la recaudación de impuestos eclesiásticos, sobre todo diezmos y primicias; etc. Por tanto, un buen número de noticias, pero bastante intermitentes debido a la fragmentación de los datos, ante las cuales identificar ten-

dencias o fijar evoluciones pormenorizadas se antoja una labor interpretativa bastante arriesgada.

Especial mención merecen aquí, por el planteamiento utilizado, los estudios de CARRERO SANTAMARÍA (2000, 2005 y 2006). Este autor ha indagado en la institución capitular civitatense a partir de la huella dejada en la arquitectura catedralicia, sus dependencias, uso y transformación de las estancias claustrales. Es esta una vía complementaria al registro diplomático que ha permitido a este autor cosechar algunos frutos significativos. También ligando la perspectiva artística a su contexto sociohistórico, pero centrándose exclusivamente en el caso de un solo templo de factura mudéjar, el de San Pedro, tenemos el artículo de LARREN IZQUIERDO y VINE ESCARTÍN (1993-1994).

De todos modos, abrigamos la esperanza de superar esta desoladora situación de nuestros conocimientos en estas materias una vez se publique el Becerro de 1389 junto a otros documentos del Archivo Secreto Vaticano, en un estudio, acometido por varios miembros del CEM, que permitirá recrear la imagen bastante detallada y completa del estado patrimonial de los bienes capitulares, junto al mapa parroquial de Ciudad Rodrigo a finales del siglo XIV.

Finalmente, señalaremos que aspectos como la procedencia familiar, extracción social y formación del alto y bajo clero diocesano todavía no han sido abordados en profundidad por los investigadores. Y es que cualquier análisis prosopográfico de las dignidades, canónigos y presbíteros resulta singularmente ardua, ya que las noticias personales de los eclesiásticos de nuestro obispado son prácticamente nulas, salvo en muy contados casos.

6. MANIFESTACIONES DE RELIGIOSIDAD POPULAR

Es bien sabido que toda la Edad Media fue muy rica en manifestaciones de espiritualidad vividas y/o generadas por el entorno laico. Ciudad Rodrigo no fue una excepción aunque el registro de las mismas que ha perdurado sea escaso. No obstante, sabemos de costumbres populares y festivas con ribetes sacros a través de varios estudios que se detienen a analizar celebraciones lúdicas como el obispillo de San Nicolás o el papel de la tauromaquia en ciertas jornadas del santoral cristiano anual (MARTÍN BENITO J. I.:2000 y SÁNCHEZ-ORO, J. J.:2007a y 2007b). La intervención providencial de San Isidoro durante el asalto musulmán a la villa en torno a 1174 ha merecido un artículo de MARTÍN BENITO (1996). También el mismo autor dedica algu-

nos apuntes históricos en su historia de la diócesis (2005) a esas expresiones de solidaridad colectiva que, bajo alguna advocación religiosa, adoptaban la forma de hospitales y cofradías religiosas.

Guardando relación con la corrección de costumbres habría que incluir a la Inquisición que celebró un temprano auto de fe en Ciudad Rodrigo ya en 1491 y cuyo estudio fundamental de referencia es el de SIERRO MALMIERCA, F. (1990).

7. RELACIONES DE LA IGLESIA Y CLERO SECULAR CON EL RESTO DE LA SOCIEDAD POLÍTICA MEDIEVAL: MONARQUÍA, PAPADO, CONCEJOS Y SEÑORES

Un campo lleno posibilidades para el historiador de las instituciones eclesiásticas medievales resulta ser, precisamente, el análisis de las relaciones que éstas mantenían con el resto de la sociedad política de su tiempo. Dicha sociedad política en la Edad Media hispánica suele desglosarse en cuatro vértices de poder: monarquía, papado, concejos y nobleza. Para cubrir parte este enfoque historiográfico podemos remitir a los trabajos recogidos en el epígrafe dedicado a los orígenes y primer siglo y medio de desarrollo de la diócesis, ya que tales obras imbrican la realidad eclesiástica de Ciudad Rodrigo en dinámicas políticas más amplias. De este modo, dichos autores tocan la incorporación y participación del obispado civitatenso en los engranajes de poder que acabamos de enumerar.

No obstante, encontramos en varios trabajos un tratamiento individualizado de estos asuntos, aunque por lo general no están monográficamente consagrados al pasado mirobrigense. Así algunos pasajes importantes acerca de las relaciones mantenidas por el episcopado de Ciudad Rodrigo con la monarquía pueden entresacarse de investigaciones globales sobre esta materia como las de MANSILLA (1945), LINEHAN (1975), NIETO SORIA (1988 y 1993) o SUÁREZ FERNÁNDEZ (1960 y 1977). Igualmente, noticias y documentos de primera mano podemos obtenerlos de las ya clásicas biografías políticas documentadas de Fernando II, Alfonso IX, Fernando III, Alfonso X, Sancho IV, Juan I o los Reyes Católicos.... realizadas por J. GONZÁLEZ, A. BALLESTEROS, M. GAIBROIS de BALLESTEROS o L. SUÁREZ FERNÁNDEZ entre otros autores imprescindibles que sería largo enumerar aquí. También a través de la fiscalidad regia nos llegan informaciones destacables sobre el estado de la economía diocesana y su contribución al tesoro regio en

comparación con el resto de las Iglesias del reino (LADERO QUESADA, M. A.:1993 Y HERNÁNDEZ, F. J.:1993)

La integración del clero como grupo social cualificado dentro de los concejos de Ciudad Rodrigo y Ribacôa ha merecido la atención de LINDLEY CINTRA (1959), MATOSSO (1985 y 1987) y SÁNCHEZ-ORO (2004) a partir de los fueros locales y BERNAL ESTÉVEZ (1989) mediante la consulta de las ordenanzas y documentos bajomedievales del ayuntamiento mirobrigense. Su participación en Cortes ha sido tratada en profundidad por ARRANZ GUZMÁN (1989 y 1990).

Por su parte, el papado se hace presente en Ciudad Rodrigo, sobre todo, cuando dirime conflictos interdiocesanos o comisiona a miembros del cabildo la resolución de litigios eclesiásticos en otros lugares. También observamos actuaciones pontificias cuando Roma especifica los ámbitos competenciales entre el episcopado civitatense y alguna orden militar o religiosa asentada en nuestro obispado, aspecto que incluiremos en la bibliografía que acompañará a la segunda parte de este artículo. Pero, sin duda, es el impacto de la fiscalidad papal en la diócesis la que cuenta con buenos registros a través de obras generales como las de ZUNZUNEGUI, J.:1953 y GÖLLER, E.: 1910.

Finalmente, queda tratar del papel desempeñado y la influencia de la nobleza en la Iglesia civitatense. Hallamos datos de gran valor acerca de los lazos eclesiásticos mantenidos por los principales linajes de Ciudad Rodrigo en varios artículos de SALAZAR y ACHA (2002 y 2006) y un interesante estudio sobre la disputa de beneficios por esos mismos linajes urbanos en MARTÍN BENITO, J. I. y GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, R.:1999. También, ciertas informaciones y análisis sobre conflictos puntuales entre las posesiones episcopales y algunos relevantes señores de la Tierra mirobrigense en BERNAL ESTÉVEZ (2007). Así, las relaciones entre la nobleza local y la Iglesia se vislumbran como un capítulo sumamente atractivo de la historia eclesiástica de la diócesis que aún tiene pendiente un análisis sistemático.

8. CONCLUSIÓN

Como hemos podido comprobar a lo largo de esta exposición el panorama de la investigación sobre la Iglesia medieval de Ciudad Rodrigo goza de buena salud. La mayoría de los estudios más relevantes y específicos que hemos ido comentando se han escrito en la última década, siendo estos diez años, en proporción y con enorme diferencia, el período de mayor produc-

ción historiográfica frente a cualquier otro. A ello tenemos que sumarle el conjunto de estudios referidos a ordenes religiosas y militares que dejamos para la segunda parte de este artículo y que, como tendremos ocasión de ver, en muchos casos, también sirven para ilustrar aspectos interesantes del episcopado y clero de la diócesis. Todo ello permite concluir que los investigadores descienden a un nivel de detalle cada vez mayor en sus pesquisas y cada vez abarcando facetas más amplias del análisis eclesiástico, que van de lo material a lo espiritual y de lo social a lo institucional. Además, los trabajos cuya publicación se anuncia para un futuro inmediato indican que, toda esta fructífera tendencia, se mantendrá al menos en el corto y medio plazo. A ello contribuirán tanto la voluntad individual de los estudiosos, como la disposición de entidades académicas y culturales que, como el Centro de Estudios Mirobrigenses, marcan el paso y, poco a poco, van cubriendo de luz este horizonte del pasado medieval civitatense.

BIBLIOGRAFÍA

- ALMEIDA, F. de, *História da Igreja em Portugal*, Porto, 1967, vol. I, pp. 285-286.
- ÁLVAREZ VILLAR, Julián, "La desconocida casa del obispo Paradinas", *Actas I Congreso Historia de Salamanca*, Tomo I, Salamanca, 1992, pp. 47-59.
- ARRANZ GUZMÁN, Ana, Reconstrucción y verificación de las Cortes Castellano-Leonesas: La participación del clero". *En la España Medieval*, 13, (1990), pp.33-132.
- "Los enfrentamientos entre concejos y poderes eclesiásticos en las cortes castellanas: ¿sincronización de los conflictos?", *Hispania*, XLIX/171 (1989), pp. 5-68.
- AZEVEDO, Joaquim de, *História Ecclesiastica da cidade e bispado de Lamego*. Oporto, 1877.
- AZOFRA, E. (ed.), *La Catedral de Ciudad Rodrigo a través de los siglos. Visiones y Revisiones*, Salamanca, 2006.
- BARRIOS GARCIA, A., MONSALVO, J.M., y DEL SER, G. *Documentación medieval del Archivo Municipal de Ciudad Rodrigo*, Salamanca, 1988.
- BARRIOS A., "En torno a los orígenes y la consolidación de la diócesis civitatense", *Congreso de Historia de la Diócesis de Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo, 2002, vol. I, pp. 169-210.
- "El proceso de ocupación y de ordenación del espacio en la Raya Leonesa", *O Tratado de Alcanices e a importancia histórica das terras de Riba Cõa*, Lisboa, 1998, pp. 155-183.
- BERGER, E., *Les Registres d'Innocent IV (1243-1254)*, París, 1881-1921.

BERNAL ESTÉVEZ, Ángel, *Ferrand Nieto y la señorialización de Villar de la Vieja y Bañobarez. Discurso leído ... en el acto de su solemne recepción académica y contestación de Santiago Corchete Gonzalo*, Ciudad Rodrigo, 2007.

—“La señorialización de Ciudad Rodrigo durante el reinado de los últimos Trastámaras”, *Norba. Revista de Historia*, 10 (1989-90) pp. 143-154.

—*El concejo de Ciudad Rodrigo y su tierra durante el siglo XV*, Salamanca, 1989.

CARRERO SANTAMARÍA, Eduardo, “De palacios y de claustros. La catedral de Ciudad Rodrigo en su medio urbano”, *La Catedral de Ciudad Rodrigo a través de los siglos. Visiones y Revisiones*, AZOFRA, E. (ed.), Salamanca, 2006 pp. 160-194.

—“La *vita communis* en las catedrales peninsulares: Del registro diplomático a la evidencia arquitectónica”, *A Igreja e o Clero português no contexto europeu. The Church and the Portuguese Clergy in the European Context*, Lisboa, 2005, pp. 171-194.

—“*Ecce quam bonum et quam iocundum habitare fratres in unum*. Vidas regular y secular en las catedrales hispanas llegado el siglo XII”, *AEM*, 30/2 (2000) pp. 757-805.

Costumes e Foros de Castello-Bom, Alfaiates, Castel-Rodrigo y Castello-Meblor, Portugaliae Monumenta Historica, Leges et consuetudines I, Lisboa 1856-1868, pp. 745-939.

DIGARD, G., FAUCON, M. y THOMAS, A., *Les Registres de Boniface VIII (1294-1303)*, París, 1884.

DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ, S., *Documentos de Nicolás III (1277-1280) referentes a España*, León, 1999.

—*Documentos de Gregorio X (1272-1276) referentes a España*, León, 1997.

ERDMANN, C., *Pasturkundem in Portugal*, Berlín, 1927.

ESCOBAR PRIETO, Eugenio, *Antigüedad y límites del obispado de Coria. Nuevo estudio*, BRAH, 61 (1912), pp.314-345.

EUBEL, K. *Hierarchia Catholica Medii Aevi*, Padua, 1960, vol. I.

FITA, Fidel, “El papa Alejandro III y la diócesis de Ciudad Rodrigo”, *BRAH*, nº 61 (1913), pp. 142-157.

—“Caliabria y Ciudad Rodrigo”, *BRAH*, 62 (1913), pp. 264-268.

—“Don Domingo, obispo de Caliabria en 1172”, *BRAH*, 62 (1913) pp. 270-275.

—“La diócesis y el fuero eclesiástico de Ciudad Rodrigo”, *BRAH*, 61, (1912), pp. 389-393.

—“Coria Compostelana y Templaria”, *BRAH*, 61, (1912), pp. 346-351.

FLÓREZ, Enrique, “De la Iglesia caliabriense”, *España Sagrada*, Madrid, 1747, tomo XIV, pp. 36-48.

- FLETCHER, R. A., "Las Iglesias del Reino de León y sus relaciones con Roma en la Alta Edad Media hasta el Concilio de Letrán de 1215", *El Reino de León en la Alta Edad Media*, León, 1994, tomo VI, pp. 461-495.
- *The Episcopate in the kingdom of León in the twelfth century*, Oxford, 1978.
- GAIBROIS de BALLESTEROS, M., *Historia del reinado de Sancho IV de Castilla*, Madrid, 1928
- GARCÍA Y GARCÍA, Antonio, *Ciudad Rodrigo, Salamanca y Zamora. SYNODICON HISPANUM*, IV, Madrid, 1987.
- GÖLLER, E.: *Die Einnahmen der Apostolischen Kammer unter Johann XXII*, Paderborn, 1910.
- GONZÁLEZ DÁVILA, Gil, *Teatro eclesiástico de las iglesias metropolitanas y catedrales de los reinos de las dos Castillas*, Vol IV, Madrid, 1645.
- GONZÁLEZ, Julio, *Reinado y diplomas de Fernando III.*, Córdoba 1980-85.
- *El reino de Castilla en la época de Alfonso VIII*, Madrid, 1960.
- *Alfonso IX*, 2 vols., Madrid, 1944.
- *Regesta de Fernando II*, Madrid, 1943.
- GONÇALVES DA COSTA, M., *História do Bispado e Cidade de Lamego*, 2 vols, Lamego, 1977-1979.
- HERGUETA N., "Rodrigo Alfonso y sus hijos Juan de Cardona, arzobispo de Arlés, Alfonso de Robles, obispo de Ciudad Rodrigo, y Rodrigo Alfonso, Comendador de la Orden de San Juan en Navarrete, Vallejo e Irunia", *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, 11 (1904) pp. 361-368 y 12 (1905) pp. 51-54.
- HERNÁNDEZ, F. J., *Las Rentas del Rey. Sociedad y Fisco en reino castellano del siglo XIII*, 2. vol., Madrid, 1993,
- HERNÁNDEZ VEGAS, Mateo, *Ciudad Rodrigo, la Catedral y la ciudad*, Ciudad Rodrigo 1982, (Facsimil 1935), 2 vol.
- LANGLOIS, E., *Les Registres de Nicolas IV*, Paris, 1886-1905.
- LADERO QUESADA, Miguel Ángel, *Fiscalidad y poder real en Castilla (1252-1369)*, Madrid, 1993.
- LARREN IZQUIERDO, Hortensia y VIÑE ESCARTÍN, Ana Isabel, "Una iglesia mudéjar en Ciudad Rodrigo (Salamanca) y su contexto histórico", *Numantia. Arqueología en Castilla y León*, 6 (1993-1994) pags. 173-186
- LERA MAÍLLO, J. C. de, "Las relaciones de las Iglesias de Zamora y Ciudad Rodrigo en la segunda mitad del siglo XIII. Los sellos de jurisdicción de los obispos y cabildo civitatenses: Domingo Martín y Pedro III conservados en el archivo de la Catedral de Zamora", *Congreso de Historia de la Diócesis de Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo, 2002, vol. I, pp. 541-552.
- *Catálogo de los documentos medievales de la Catedral de Zamora*, Zamora, 1999
- LINDLEY CINTRA, Luis F., *A linguagem dos foros de Castelo Rodrigo*, Lisboa, 1959.

- LINEHAN, Peter, *La Iglesia Española y el Papado en el s.XIII.*, Salamanca, 1975.
- LÓPEZ FERREIRO, A., *Historia de la Santa A.M.Iglesia de Santiago de Compostela*, Santiago de Compostela, 1893-1903, 11 vols.
- LUCAS ÁLVAREZ, Manuel, *La documentación del Tumbo A de la catedral de Santiago de Compostela*. Estudio y edición. León 1995.
- MANSILLA REOYO, Demetrio, "Alfonso de Paradinas, Obispo de Ciudad Rodrigo (1469-1485)", *Congreso de Historia de la Diócesis de Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo, 2002, vol. I, pp. 579-621.
- Geografía eclesiástica de España. Estudio histórico-geográfico de las diócesis*, 2 vols., Roma, 1994.
- "Ciudad Rodrigo", *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*, tomo I, Madrid, 1973, pp. 420-421.
- La documentación pontificia hasta Inocencio III (965-1216)*, Roma-Madrid, 1965.
- La documentación pontificia de Honorio III (1216-1227)*, Madrid, 1965.
- Documentación española del Castillo de Sant-Angelo*, Roma, 1959.
- Iglesia castellano-leonesa y curia romana en los tiempos del rey San Fernando*, Madrid, 1945.
- MARTÍN BENITO, J. I., "La Iglesia de Ciudad Rodrigo". En T. Egido, (Coord.): *Historia de las diócesis españolas. Ávila, Salamanca y Ciudad Rodrigo*. Madrid 2005, pp. 321-566.
- "Frontera y territorio en el sur del reino de León (1157-1212)", *El reino de León en la época de las cortes de Benavente*, Benavente, 2002, pp. 115-164.
- "Episcopologio civitatense. Diego de Muros (1487-1492)". *Ciudad Rodrigo. Carnaval 2002*, nº 23. Salamanca 2002, pp. 323-334.
- "Reforma de las costumbres en el obispado de Ciudad Rodrigo durante los siglos XVI al XVIII. danzas, bailes, juegos, fiestas y otras manifestaciones sociales". *Carnaval de Ciudad Rodrigo*. Salamanca 2000, pp. 237-244.
- "Episcopologio civitatense. D. Martín de Salvatierra (1591-1604)". *Ciudad Rodrigo. Carnaval 99*. Salamanca 1999, pp. 183-90.
- "Rentas, pensiones, lugares y vecinos del obispado de Ciudad Rodrigo en el siglo XVI. Su proyección en el XVII". Salamanca 1999. *Salamanca, revista de Estudios*, nº 42, pp. 85-124.
- "Christianorum auxilium en la defensa de la repoblación fernandina de Ciudad Rodrigo", *Libro Carnaval de Ciudad Rodrigo*, nº 18, Salamanca, 1996.
- MARTÍN BENITO, José Ignacio y GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, R., "Lucha de bandos y beneficios eclesiásticos en los encastillamientos de Ciudad Rodrigo (1475-1520)". *Studia Historica. Historia Medieval*, 17. Salamanca 1999, pp. 263-293.
- MARTÍN MARTÍN, José Luis, "La Iglesia salmantina", *Historia de Salamanca. Edad Media*, Salamanca, 1997, pp. 117-216.

- Documentación medieval de la Iglesia Catedral de Coria*, Salamanca, 1989.
- Documentos de los archivos catedralicio y diocesano de Salamanca (siglos XII-XIII)*, Salamanca, 1977.
- MARTIN VISO, Iñaki, “Una frontera casi invisible: los territorios al norte del Sistema Central en la Alta Edad Media (siglos VIII-XI)”, *Studia Historia. Hª Medieval*, 23 (2005) pp. 89-114.
- “La formación y consolidación de la frontera en la comarca de Ciudad Rodrigo: La configuración de un Espacio Feudal (siglos XII-XIII)”, *Congreso Internacional “La Raya Luso-Española”. Relaciones Hispano-Portuguesas del Duero al Tajo*, Salamanca, 2005, pp. 33-70.
- “En la periferia del sistema: Riba Côa entre la antigüedad tardía y la alta edad media (siglos VI-XI)” pp. 1-10, *Biblioteca Digital del Centro de Estudos Ibéricos*: http://www.cei.pt/biblioteca_digital.asp
- “La Frontera como Integración del Territorio en la Edad Media: la Raya Leonesa (Siglos XII-XIII)”, *Revista de História da Sociedade e da Cultura*, 4 (2004), pp. 9-56.
- MARTINS, Rui Cunha, *Portugal en e Archivo Municipal De Ciudad Rodrigo: Edad Media*, Ciudad Rodrigo, 1997.
- MATTOSO, José, “Da comunidade Primitiva ao Município. O exemplo de Alfaiates”, *Estudos Medievais*, nº 8 (1987), pp.29-45.
- Identificação de um país. Ensaio sobre as origens de Portugal (1096-1325)*, Lisboa, 1985.
- MONSALVO ANTÓN, J. M., “Frontera pionera, monarquía en expansión y formación de los concejos de Villa y Tierra: Relaciones de poder en el realengo concejil entre le Duero y la cuenca del Tajo (C.1072 -C.1222)”, *Arqueología y territorio medieval*, 10, 2 (2003) pp. 45-126.
- NIETO SORIA, José Antonio, *Iglesia y génesis del Estado Moderno en Castilla (1369-1480)*, Madrid, 1993.
- Iglesia y Poder real en Castilla. El episcopado, 1250-1350*, Madrid, 1988
- NOGALES DELICADO, Dionisio, *Historia de la muy noble y muy leal Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo (Salamanca), 1982.
- PÉREZ, F., “Ciudad Rodrigo”, *Dictionaire D’Histoire et de Geographie Ecclesiastiques*, tomo XII. París, 1953.
- PINHARANDA GOMES, J., *História da diocese da Guarda*, Braga, 1981.
- PROU, *Les Registres d’Honorius IV (1285-1287)*, París, 1888.
- QUINTANA PRIETO, A., *La documentación pontificia de Inocencio IV (1243-1254)*, Roma, 1987.
- RODRIGUEZ DE LAMA, I., *La documentación pontificia de Urbano IV (1261-1264)*, Roma, 1981.
- La documentación pontifica de Alejandro IV (1254-1261)*, Roma, 1976.

- SALAZAR Y ACHA, M^a Paz, "Linajes mirobrigenses en la Edad Media", *Congreso de Historia de la Diócesis de Ciudad Rodrigo*, Ciudad Rodrigo, 2002, vol. I, pp. 231-262.
- "Noticias históricas de las capillas y altares de la catedral de Ciudad Rodrigo en las actas capitulares de los siglos XVI y XVII", *La Catedral de Ciudad Rodrigo a través de los siglos. Visiones y Revisiones*, AZOFRA, E. (ed.), Salamanca, 2006 pp. 160-194.
- SÁNCHEZ CABAÑAS, A., "El fuero antiguo de Ciudad Rodrigo", *BRAH*, 61 (1913), pp. 389-393.
- *Historia Civitatense* (ed. Barrios, A. y Martín, I.), Salamanca, 2001
- *Historia de la muy noble y muy leal Ciudad Rodrigo*, ed. Verdi, Ciudad Rodrigo, 1861, (ed. Benito Polo, Ciudad Rodrigo, 1967)
- SÁNCHEZ HERRERO, José, *Las diócesis del Reino de León. Siglos XIV y XV*, León, 1978.
- SÁNCHEZ-ORO ROSA, Juan José, "Una Iglesia de frontera al servicio del rey: la Extremadura Leonesa como laboratorio político (1157-1230)", *Carreiras Eclesiásticas no Ocidente Cristão (Séc. XII-XIV)*, 2007, pp. 189-206.
- "Tauromaquias medievales en Ciudad Rodrigo", *Bolsín Taurino, 50 años de historia*, 2007. pp. 181-187.
- "La fiesta Medieval del obispillo de San Nicolás y celebración en Ciudad Rodrigo", *Ciudad Rodrigo. Carnaval 2007*, n^o 28, Ciudad Rodrigo, 2007, pp. 363-374.
- "La leyenda del obispo resucitado y el arte del buen morir", *Ciudad Rodrigo. Carnaval 2006*, n^o 27, Ciudad Rodrigo, 2006. pp. 359-362.
- *Ciudad Rodrigo, 1222. Relato pormenorizado de un año sin historia. Discurso leído ... en el acto de su solemne recepción académica y contestación de Jaime Salazar y Acha*, Ciudad Rodrigo, 2004.
- "Aproximación a los efectos del Cisma de Occidente en la diócesis de Ciudad Rodrigo: la anexión eclesiástica de Ribacôa por Lamego en 1403", *Actas del Congreso de Historia de la Diócesis de Ciudad Rodrigo, 2000*, Ciudad Rodrigo, 2002, Volumen II, pp. 553-577.
- "Iglesia y poder en Ribacôa y Ciudad Rodrigo. La construcción del espacio político mirobrigense (1161-1211)", *Revista da Faculdade de Letras. História*, II Série, XV (1998) Vol. I, pp. 313-322.
- *Orígenes de la Iglesia en la diócesis de Ciudad Rodrigo. Episcopado, monasterios y Ordenes Militares (1161-1264)*, Salamanca, 1997.
- SIERRO MALMIERCA, Feliciano, *Judíos, moriscos e Inquisición en Ciudad Rodrigo*, Salamanca 1990.
- SOUSA COSTA, A. D. de, *Monumenta Portugaliae Vaticana*, Braga/Porto, 1970.
- *Mestre André Dias de Escobar figura ecuménica do século XV*, Roma-Porto, 1967
- SUÁREZ FERNÁNDEZ, Luis, *Historia del reinado de Juan I de Castilla*, Madrid, 1977.

—*Relaciones entre Portugal y Castilla en la época del infante don Enrique (1393-1460)*, Madrid, 1960

ZUNZUNEGUI, J., "La Cámara apostólica y el Reino de Castilla durante el Pontificado de Inocencio VI (1352-1362)", *AA*, 1 (1953) pp.155-173.

